

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España. 1 25
Extranjero (Unión Postal). 2 50

Número suelto 5 cts
lo otras lo 10

MAURA

PRESIDENTE DEL CONSEJO

Quando nuestro paisano don Antonio Maura fué llamado por primera vez á los consejos de la Corona, LA ALMUDAINA, al recoger y comentar la noticia, hizo hincapié en que se trataba tan sólo de rendir tributo á una costumbre anticuada y en cierto modo provincial.

Porque Maura ministro no era más ni era menos hoy de lo que fué ayer Maura talento, Maura hombre de voluntad levantada, orador nuevo y brioso, pensador sagaz, temperamento bien orientado y firme, personalidad de un relieve y cuño tan enérgicos como ninguna aparecía en la política española.

Ahora que el ilustre mallorquin llega, en virtud de los dictados de la regia prerrogativa, á las alturas supremas de la gobernación del Estado, este periódico que jamás ha medido los hombres por el éxito material ni por el triunfo exterior y aparatoso, este periódico que modestamente ha tratado de infiltrar en el país para que se publica el aprecio de sus personalidades escogidas por lo que son y valen en sí mismos, intrínsecamente y con independencia de lo que las hacen la gerarquía y el diploma..., no puede menos hoy de repetir lo que tiene dicho en cien distintas ocasiones.

Como en la designación de la Corona no hay nada de desafiado ni de prematuro, esta súbita elevación no produce en nosotros aquel efecto y como trasporte que experimenta la vulgaridad á la vista de los encumbramientos brillantes, única medida que posee del valor de las personas y de los quilates del mérito.

Por encima del Presidente del Consejo, con su rico y galoneado uniforme, seguimos prefiriendo el animoso acaudal de causas levantadas y patrióticas, el nobilísimo reformador de Cuba, el azote del caciquismo, el experto cantor de la vida local y su regeneración administrativa, el espíritu abierto y elevado capaz de comprender y encauzar en España cuantos movimientos parecen más desviados de la senda común, en virtud de un ramplonismo político y parlamentario que desconsuela.

No sumemos, pues, nuestros ditirambos á la lisonja ni depositemos nuestra ofrenda en las aras del Éxito, que es el único dios que actualmente no tiene ateos. ¡Cuántos incrédulos de hace veinte años, cuántos necios molestados porque un joven oscuro y desconocido fuera elevándose á las regiones del mérito, aplauden y se inclinan ahora! ¿Y saben acaso por qué?

No; no es un honor el que ha recibido Maura; es una carga abrumadora, en este país que se agita furioso contra el cirujano que se ve en el trance de proceder á necesarias y urgentes extirpaciones.

Dr. Girona Magriña

Ex-jefe de la clínica del Dr. Cardenal

Cirujía genera (operaciones)—Consulta: de 2 á 4 Rambla Cataluña 31; de 11 á 12 (gratis á las pobres) Unión 16-1 BARCELONA.

LA ACTUALIDAD

Maura triunfante

Sería pueril negar que la actitud intransigente de la minoría republicana en el Congreso no ha sido la causa única de la caída del Gabinete Villaverde. Hay que reconocerlo así, y fijarse un poco en ello, porque es un síntoma de los tiempos. Han terminado para siempre las dictaduras de los jefes de partido, hombres omnipotentes que extendían su voluntad hasta los bancos rojos donde se sentaban las minorías, aún las más radicales. ¡Las pobres no olvidaban que, si ocupaban aquellos asientos, era sencillamente porque así lo había decretado la amistad, la tolerancia ó la conveniencia política del Presidente de ministros! Ni los Presidentes gozan hoy de la respetabilidad bastante convencional de un Cánovas y un Sagasta, ni los diputados de la oposición deben favores electorales al ministro de la Gobernación. Y aquí empiezan los triunfos del señor Maura.

Integrado en tal forma el Parlamento, claro es que todos sus componentes aparecen muy respetables, puesto que son, unos más otros menos, directa representación de los núcleos políticos que en España existen organizados y disciplinados. Ostentan, por tanto, una significación legítima y recibida directamente y sin farsas, amañadas por el Gobierno, que son las más odiosas, del mismo pueblo que les eligió; sobre todo si los candidatos pertenecen á un partido de oposición extrema. Deberán, en consecuencia, tenerlo muy presente los ministros, cada uno de por sí, y no añadimos la mayoría por considerar que las multitudes, escasas ó numerosas, son casi siempre irresponsables; por lo menos, sin condiciones para ofender ni atraerse el odio personal. Tanto más presente habrán de tenerlo, cuanto mayor sea la distancia entre el Diputado y el Ministro. Y eso es lo que olvidaron todos los que constituyen el Gabinete Villaverde. Parecía que éste no podía tolerar que hubiera en el Congreso personas que ninguna relación tuvieran con su omnipotencia ministerial. Y se dieron el lujo de desprestigiarles, incluso de ser groseros é insolentes con el señor Salmerón. Y, al fin, han pagado su temeridad, dando la razón á don Antonio Maura.

Ministerio, el caído, formado para ganar á todo trance las elecciones municipales de Noviembre, había de chocar forzosamente con el núcleo de Diputados republicanos, porque contra ellos iban, ante todo, los tiros de Gobernación. Por esto se llamó á García Alix, un político á la antigua, dispuesto á arrambar con todo. Y esto se hizo en Madrid bajo su inmediata dirección, y no en las otras grandes poblaciones, porque los gobernadores no se atrevieron á cumplir sus órdenes draconianas. Y la realidad vino, como siempre, á desengañar á los que se entozuden en creer que los tiempos no han cambiado. La actitud del ministro provocó las resistencias parlamentarias de los republicanos; inútilmente, puesto que éstos, al triunfar en varias capitales de importancia, pudieron continuar afirmando su popularidad.

Tal resultado, pues, no devolvía la tranquilidad á quien la necesitaba, ni tales procedimientos habían convencido á los neutros. Por el contrario, militantes y pasivos reprobaban en absoluto la campaña electoral del señor García Alix, y recordaban, aún sin querer, la conducta correctísima, sobre todo muy sincera, del señor Mau-

ra, quien afirmara que ella no respondía más que á la convicción de que sólo por ese proceder imparcial,—cada día perfeccionado—se podría devolver la fe á los españoles, dispuestos á intervenir con absoluta libertad en los negocios del Estado.

A raíz de las elecciones generales, los que estábamos limpios de toda ambición y veíamos claro el progreso político efectuado, no lanzamos elogios semejantes á los que, á propósito de las municipales, han dirigido á Maura en la prensa y en el Congreso los periodistas y diputados republicanos. El triunfo ha sido completo; el himno, nutrido y unísono; inmensa, la satisfacción de quienes nos sentimos orgullosos de la adquisición de nuevas costumbres públicas.

La subida al poder del señor Maura, después de cinco meses escasos de haber descendido empujado temerariamente por los atolondrados y miedosos, es la significación más alta del triunfo de un político que defiende un programa administrativo y una conducta electoral.

¿Lo querrán reconocer así los periódicos y los políticos desechados que sin reflexión ni serenidad se lanzaron odiosamente á los que, á propósito del ministro de la Gobernación más sincero que se conoce hasta el presente? No lo esperamos. Es preciso conocer la interioridad de la política menuda para ver claramente que *El Imparcial*, de Gasset y cuyo primer redactor es el señor Burell—Ministro de Agricultura y Director general de Obras Públicas, respectivamente, del ministerio caído—y *El Globo* y el *Diario Universal*, órganos políticos del señor Moret, que apoyaba á Villaverde, empujados de nuevo una campaña de ruda oposición en cuanto Maura dé la voz de marcha. En seguida pondrán en movimiento «la pluma palabreira, por vistosos y gallardos que sus giros sean, aliviada de bagaje doctrinal, suelta de toda convicción y emancipada del deber, á merced de las veleidades y los arrebatos del vulgo inmenso, cuyos vaivenes ha de extremar para impresionarle vituperando hoy lo que ayer ensaltecía»; cuando no impulsada por las nerviosidades de su jefe ó las irritaciones de su propia ambición no satisfecha.

No importa. Maura es hombre convencido, posee un ideal y dispone de una voluntad férrea. Nosotros creemos que é pertenece al número escaso de estadistas españoles que saben que «hay entre nosotros un espíritu y una verdad á quienes todavía no conocemos, de las que vendrá la salvación del pueblo», según señala el señor Silvea. Ignoramos el ser á algo más que un Precursor. Lo que sí sabemos es que deseamos vivamente que se trueque en un Salvador, tanto por él, hijo ilustre de Mallorca, cuanto por la Patria tan decayida y maltrecha.

Revista de jardines

Jardín señorial; parterres geométricos. Hubo un tiempo, *in illo tempore*, que, esa flor de estructura asaz sencilla, pero de colores brillantes, vistosos é innumerables matices, alcanzó la hegemonía entre las flores; hizo furor. Por un bulbo ó cebolla de tulipán vino á darse libras esterlinas, centenares de francos, miles de reales. La cosa, en cierto modo, nada tenía de particular ni extraño; pues, eso de las cebollas, á mi ver, en todo tiempo ha sido comida nutritiva y preferente de entendimientos, cuyos tornillos, se hallan más ó menos desgastados. ¡Oh, tiempos felices, aquellos! La jardinería podía meter mano y mangas, hasta los codos, en el oro y varear á su placer la plata.

El cultivo del tulipán, era un secreto mejor guardado que el secreto tratado de París, ó el más peligroso de los secretos de Estado. Para obtener nuevas variedades de la flor predilecta, pregonábanse procedimientos diversos; entre los cuales, algunos había que no guardaban relación poca ni mucha, con las ciencias biológicas; pero, si, la tenían, muy directa, con las secretas ó ocultas. Cosa que tampoco es de extrañar; pues, en el XX siglo que cursamos, todavía se recurre á la magia blanca para obtener filtros de maravillosa virtud, como la de atraer voluntades; aún cuando, á veces, se truecan en activos tósigos que revientan á casquivanos amantes. Algo de eso debió ocurrir á los tulipanes de entonces; y, bulbos, á docenas debieron de pudrirse á efecto de tales filtros engendrados por la blanca magia; por más que me inclino á creer, las recetas eran inspiradas por la magia amarillenta que es la que cuenta con sacerdotisas más listas, y devotas más crédulas y estúpidas.

Pero vinieron á entrometerse en el oficio esas señoras llamadas Organografía, Fisiología y Química vegetales de una bondad y excelencia, jamás, bastante ponderadas, empezando á divulgar, que, las nuevas variedades de tulipán, eran conseguidas por medio de semillas; y que para convertir una semilla en bulbo de fuerza suficiente á florecer se requieren muchos años y cuidados, y, ¡adiós, mi dinero! el negocio de los tulipanes ha venido á reducirse á razón de perro chico el bulbo, y... gracias, y muy cordiales. Razón tenía Bertoldo, con decir: quién á lo más alto se encarama, de lo más alto viene á romper sus narices contra el suelo. Y una vez hecha esta digresión histórica del tulipán, con cuatro rasgos de pluma de avestruz ó ganso, únicas que se hallan á mis alcances cortos, para tales faenas, tratemos ahora, de ese *parterre geométrico* que en nada se parece á los modernos.

Compuesto se halla el tal, que tenemos á la vista, por una faja ó banda de tierra que, á manera de marco general, lo circunvala; dispuesta con un pequeño declive, hacia el exterior del parterre, y circunscrita entre dos hileras de *bojes*, bajas, estrechitas y con cuidado sumo, recortadas; de esas dos líneas de verdura, la de la parte exterior, se halla á trechos interrumpida por esos pedestales cuadrados ó prismáticos, que terminan en forma de enormes pifias, en que han venido á convertirse esos dóciles *táxus* á fuerza de tijera y más tijera. En esa faja ó marco general, era en donde, en aquella fecha de feliz memoria, venían á abrir sus lucientes corolas aquellos tulipanes conseguidos á fuerza de una paciencia digna del mismo Job y compesada á peso de oro.

Haciendo la debida justicia á esa virtud llamada perseverancia, no deja de tener un mérito real y positivo el entretenimiento de ir observando combinación de colores, forma de pétalos y variedad de matices, seleccionando y desechando otros hasta reunir mil quinientos bulbos preñados cada uno de una flor distinta como algunas colecciones alcanzaron tan enorme cifra. Y no ha de extrañarse el que haya usado la palabra, *preñado*, por ser, á mi entender, esta, y no otra, la palabra más propia. *Hay fagots et fagots*, dicen en Francia; del mismo modo que puede muy bien decirse: *hay cebollas y cebollas*. Prescindiendo de aquellas á que antes me refería, que no dan flores, pero, si, sin sabores, á los entendimientos dóciles á arraigarse, cabe distinguir, entre los bulbos floríferos, unos, que, como los de tulipán, jacinto, narciso etc., á la hora de su plantación llévan en su seno, completamente ya, formada de todas piezas, la flor respectiva, que vendrá luego á aparecer ó hacerse visible; y, á tales bulbos ó cebollas, creo yo, bien puede con propiedad llamarseles, *preñados*. Por eso, es fácil observar, que en cuanto empieza á mostrarse la punta superior del tallo del tulipán, ó del jacinto, se divisa perfectamente la forma que vendrá luego á tener la flor.

Pues, bien; en esa natural condición que concurre en tales *bombas madres*, de llevar en su seno completamente formada la flor en estado ó dimensiones microscópicas, radica el secreto de que, como es sabido de todos, con suma

facilidad se ve degenerar tales plantas. Los holandeses, conocedores por lo visto ya de antigüo, de ese natural secreto, se las arreglan y componen de un tal modo, que, los jacintos de Holanda, gozan de fama universal, muy merecida, dicho sea de paso, los cuales, en aquel país no dejaban nunca; mientras, al pasar á diversos países, van perdiendo las flores su vigor que antes tenían.

Volviendo, pues, á los tulipanes, necesita su semilla, de tres á cuatro años para convertirse en bulbo de fuerza suficiente á florecer. La primera flor que da resulta unicolora. Al año siguiente, aparece de un tinte más ó menos confuso ó borroso, á efecto de los distintos colores que vendrán á ostentarse más tarde; y solamente á los tres, cuatro, y puede, á veces, llegar hasta los doce años, es cuando todas aquellas tintas que el segundo año dan un color indescifrable, han pasado á deslindarse tomando cada una su sitio respectivo en los pétalos; ocupando, unas, el fondo, otras, el lugar y aspecto variado que ofrecen los matices. Ocurre, también, con el tulipán, que, á veces, una flor que había logrado ya mostrar un aspecto constante en su colorido, viene de súbito á perderlo, pero al año siguiente vuelve á recobrarlo de nuevo. Habida consideración de todo ello se comprende que, á razón de perro chico el bulbo no se paga ni el trabajo y saliva que se necesita para venderlo.

Pero, ahora caigo en la cuenta de que charlando de tulipanes, se ha quedado truncada la descripción del dibujo del parterre que empezado habíamos. ¡Malditos dibujos! Bien hice en santiguarme primero, pues, si al fin vino á tropezar, cuando menos, de caer me ha librado.

R. JANÉ.

Dulac y compañía

(Cuento)

Hace dos años, al salir Pablo Dulac de su casa, la portera le entregó una carta, con sello de Inglaterra.

El sobre decía solamente: «Mr. Dulac, París.»

La carta estaba concebida en estos términos:

«Suponiendo que es usted soltero, tengo el gusto de ofrecerle la mano de una joven encantadora, inmensamente rica y muy bien educada. Si teme usted un engaño, no hablemos más del asunto. Venga usted á Douvres y preséntese en el domicilio del señor Bonderby (según el nombre de la calle y el número de la casa). Allí se le darán todas las explicaciones necesarias que el caso requiere.

Walter Bonderby.

¡Mr. Dulac, París, sin ninguna dirección particular!

—¡Indudablemente no se trata de mí!—exclamó Pablo—¡No conozco en París más que otra persona de mi mismo apellido!

Dulac apretó el paso y al cabo de media hora subía la escalera del ministerio de Hacienda y entraba en uno de los negociados, con objeto de avisarse con el único individuo del mismo apellido á quien conocía.

—¿Es para usted esta carta?—preguntó el Dulac número 1 al Dulac número 2.

El Dulac número 2 no leyó más que la primera línea y devolvió el papel á su amigo, diciéndole:

—Yo he recibido la misma carta hace tres meses.

—¿La misma?

—Su hermana gemela.

—¡Qué cosa tan rara!

—¡Será sin duda, una burla!

—Es posible.

—Estoy convencido de ello, tan convencido, que no fui á Douvres.

—Pues yo voy á hacer el viaje. Lo mismo me da emplear las vacaciones de Pascua en eso que en cualquier otra cosa.

—Recuerde usted que los ingleses suelen dar bromas muy pesadas.

—¡No importa! ¡Estoy resuelto á descifrar este misterio!

Los dos Dulac se despidieron después de este breve diálogo.

II

Al llegar las festividades de Pascua, Dulac tomó el ferrocarril del Norte,

se embarcó en Calais y después de un excelente viaje, llegó a Douvres.

Al poco rato se dirigió al domicilio de Walter Bonderby y llamó a la puerta.

Pablo fué introducido en una sala, en la que se hallaban un anciano y una joven de singular belleza.

—¿Es al señor Bonderby a quien tengo el honor de hablar?

—Sí.

—Spy Pablo Dulac.

—¡Admirable!—exclamó el anciano, que hablaba perfectamente el francés.

—Siéntese usted—añadió la joven en el mismo idioma.

—Y ahora—respuso el viejo—tomará usted el té con nosotros. Florencia, sirve el té.

Dulac estaba decidido a aceptar todo cuanto le ofrecieran.

Entablada la conversación consiguiente, Bonderby dijo al parisiense:

—Tengo en Londres un amigo inmensamente rico, que tiene una gran casa de comercio y desea casar a su única hija con un hombre que se llama Dulac.

—¿Qué cosa tan extraña!

—No lo crea usted.

—La Naturaleza no ha realizado el sueño dorado de mi amigo. Quería tener un hijo y no tiene más que una hija encantadora. Se llama Dulac, apellido muy raro en Inglaterra y del que está sumamente orgulloso porque su abuelo, su padre y él lo han llevado siempre con grandísimo honor. Le sería muy doloroso que después de su muerte desapareciera la razón social Dulac y Compañía. Por esa razón quiere tener a toda costa a un Dulac por yerno. Me ha encargado que escribiese a todos los Dulac de París la carta que usted ha recibido, para lo cual he consultado escrupulosamente el Botín. He desempeñado a conciencia la comisión, y usted es el primer Dulac que se ha tomado el trabajo de molestarse. Descanse usted aquí un par de días y después le acompañaré a Londres, donde lo presentaré a mi amigo Dulac.

Por espacio de tres días, Bonderby, su hija Florencia y el francés hicieron varias excursiones por los alrededores de Douvres.

Pablo Dulac recordaba con dolor que pronto iba a terminar su licencia, y que era preciso despachar cuanto antes el asunto.

Una tarde, Bonderby anunció a Dulac que su amigo de la Cité esperaba al día siguiente llegada del joven parisiense.

Al oír el francés la noticia, exclamó desconcertado:

—No quiero ir a Londres.

—¿Que no quiere usted ir a Londres?

—No, señor. Quiero regresar cuanto antes a París.

Miss Florencia se puso encarnada como la grana.

—¿Y por qué renuncia usted a la brillante posición que se le ofrece en Londres?—le preguntó Bonderby.—Se trata de una mujer hermosísima y sumamente rica. Su resolución es absurda.

—Pues no tengo más remedio que mantenerme en ella, porque... porque... amo a miss Florencia Bonderby.

—¿De veras?

—¡Sí, señor, y con toda mi alma!

—¿Y qué dices tú a eso?—preguntó Bonderby a su hija.

—No quiero perjudicar a Mr. Dulac; pero...

—¿Le amas o no?

Miss Florencia se echó a llorar como una niña.

Dulac lloraba también.

Y Bonderby les miraba atentamente, sin poder dominar la intensa emoción de que se hallaba poseído.

Después murmuró:

—¡Pues bien; casados y sed felices!

III

Los dos jóvenes se entrecharon las manos, y entonces Bonderby exclamó en tono solemne:

—En este modo se realizan los deseos de mi amigo Dulac, sin necesidad de ir a Londres, porque... porque... soy yo el Dulac de Londres... mi querido Dulac de París. Mi hija y yo no hemos hecho más que desempeñar bajo seudónimo los papeles que nos habíamos repartido para realizar mis propósitos.

—¡Cómolo!—exclamó Dulac.—¿Miss Florencia se ha prestado a desempeñar una farsa? Luego no me ama.

—¡Aito ahí!—dijo el simpático anciano.—¡Lo único falso que hay en esta historia son nuestros nombres! Todo lo demás es cierto, incluso el cariño de mi hija y el mío por tí, mi querido sucesor!

ERNESTO D' HERVILLY.

De Política

La fórmula contra la obstrucción. Telegráficamente hemos dado cuenta de la fórmula que se intentaba presentar en el Congreso de que, en vista de las dificultades con que luchaba el gobierno para aprobar los presupuestos, por la obstrucción de los republicanos, un diputado de la mayoría pensaba presentar una proposición pidiendo se autorizase al gobierno para que desde 1.º de Enero rigiese el presupuesto vigente, puesto que en esa fecha no estaría aprobado el de 1904.

El señor Romero Robledo había consultado si existía algún precedente que solucionara el conflicto, para el caso de no estar aprobados los presupuestos en 31 de Diciembre, y encontró el de las Constituyentes de 1870, en que se presentó una proposición de ley, siendo ministro de Hacienda el señor Figuerola, concebida en estos términos:

«Se autoriza al gobierno para continuar invirtiendo desde 1.º de Enero de este año las rentas públicas con arreglo al proyecto de presupuesto presentado por la comisión, haciendo, desde luego, todas las reformas y economías que en él se establecen.

»Los presupuestos particulares de cada ministerio se irán planteando a medida que vayan siendo aprobados por las Cortes.

»De acuerdo, etc.—22 de Enero de 1870.—Ruiz Zorrilla, Liano y Peris, Sardoal, Ruano y Carratalero.»

Sirviendo de base este precedente convinieron los señores Romero Robledo y Villaverde en que el señor Domínguez Pascual podía presentar, como había indicado, otra proposición en que se autorizase al gobierno para poner en vigor desde 1.º de Enero las secciones del presupuesto ya aprobadas por las Cortes y aquellas otras en que, sin hallarse aprobadas, hubiera emitido dictamen la comisión, sin perjuicio de tener en cuenta en su día las modificaciones que en estos dictámenes introduzcan las Cortes a medida que vayan discutiéndose. Es decir, que por virtud de esta autorización podría el gobierno cobrar los tributos desde 1.º de Enero, aunque el presupuesto no se halle aprobado. En lo que respecta a la parte del presupuesto que está pendiente de dictamen de la comisión, regirá la del presupuesto vigente.

Reunidas todas las secciones protestaron enérgicamente los republicanos y los monteristas, por considerar el preámbulo molesto en extremo para las minorías.

En la Sección primera protestaron del texto de la proposición por creerla anticonstitucional, los señores Lerroux Muro y Auñón, éste en nombre de la minoría monterista.

En la segunda, el señor Morayta.

En la tercera, los señores Canalejas y Junoy.

En la cuarta, los señores Vallés y Ribot, Lletget y Rodríguez.

En la sexta los señores Azcárate y Puigcerver.

En la séptima, los señores Vicenti, Inglés y marqués de Villagura.

Revista Teatral

«La venganza de una favorita» Teatro de Novedades (Madrid). «La Venganza de una favorita» obra arreglada por los señores Sánchez Gerona y Carrió.

Decía Barley, para explicar la perdurabilidad del melodrama, que en el teatro todos tenemos alma de porteros, y lo cierto es que las aventuras, siempre prodigiosas y terroríficas, de los buenos perseguidos, suelen interesar al público lo suficiente para hacerle olvidar su estética, que no por más intuitiva suelen ser menos cierta.

El melodrama estrenado anoche en Novedades, «La venganza de una favorita», no necesita mucho de esos olvidos porque sus pecados no son de mayor cuantía; pero si de ellos hubiere menester, los tendría de sobra: las aventuras famosísimas de Latude son suficientemente interesantes para lograr eso y mucho más.

Por otra parte, los arregladores del melodrama, Sres. Sánchez Gerona y Carrió, que con el arreglo de «Romcambole» demostraron ya excelentes condiciones para la literatura dramática, han confirmado plenamente que así es, y han demostrado, además, que progresan extraordinariamente: el defecto capital del melodrama, y más aún del melodrama francés de la época en que fueron llevadas al teatro las aventuras de Latude, está en la pesadez del diálogo, que suele diluir y amortiguar la acción, por interesante que sea.

«La venganza de una favorita» fué acogida con gran aplauso por el público,

y los autores tuvieron que presentarse en escena varias veces a la terminación de todos los actos.

Noticias

DE LAS ISLAS

Inca.—El teatro de la Sociedad «El Círculo», solo estuvo anoche medianamente concurrido, por efecto del tiempo intempestivo y frío que reinaba.

Fuéron aplaudidas las tres zarzuelas puestas en escena, especialmente la última de ellas titulada «Enseñanza Libre» por ser nueva en aquel teatro; y en la que se distingue la triple Sta Amengual.

Para el martes 8 del actual, se anuncia como probable otra función, ó en su caso definitivamente para el jueves siguiente en la que se repitará «Enseñanza Libre», y le seguirá «La Alegría de la Huerta» que tantos aplausos obtuvo el año anterior, finalizando la función con «La Tonta de Capirote», nueva en dicho teatro.

En la misma función hará su debut el nuevo tenor D. Juan Vidá.

Después de tantos días de estar oculto, ha lucido hoy nuevamente el sol pero sin que hayan servido sus rayos para mitigar la crudeza del tiempo, efecto de las abundantes nieves que existen en la cordillera de Selva, y el fuerte aircillo que de aquella dirección sopla.—C. 4 Diciembre 1903.

DE LA CAPITAL

El Alcalde de Mahón ha señalado el día 22 del corriente para la subasta por medio de pliegos cerrados para el suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia de aquella ciudad durante el año 1904.

Debiendo adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza los artículos que se creen necesarios para el servicio de dicho establecimiento, se ha señalado el día 19 del actual para que los que quieran interesarse en alguno de los servicios puedan presentar muestras con los artículos que deseen vender.

En una circular dictada por el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, se advierte a los alcaldes que aun no hayan remitido a dichas oficinas la relación, por duplicado, de los nombres de los Casinos y Círculos de recreo existentes en su respectiva localidad, sujetos al impuesto de consumos, que se sirvan hacerlo dentro el plazo de cinco días.

El día 21 del actual tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón, la subasta para el arriendo de los derechos de consumos sobre la sal, de 1904 de aquel término con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Secretaría.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Juan Ramis Torrens, para que dentro el plazo de 30 días se presente en el Cuartel del Carmen a dar sus descargos en la sumaria que se le instruye por la falta de incorporación para recibir instrucción.

Durante el mes de Noviembre último se registraron en la villa de Artá 10 nacimientos y 10 defunciones y en la de Villa-Carlos 8 y 5 respectivamente.

Ayer por la mañana una fuerte ráfaga de viento derribó las astas a un molino de viento de uno de los huertos inmediatos a esta ciudad, lanzándolas a unos diez metros de distancia.

A la caída dieron contra el techo de un depósito de paja causando desperfectos de consideración.

No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

El señor Vice Presidente de la Comisión provincial ha anunciado un concurso para la provisión de las plazas de Médico Civil de la Comisión Mixta de Reclutamiento de esta provincia y de Médico Civil suplente de la misma que debe sustituir al propietario en sus ausencias y enfermedades.

Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus instancias documentadas en la Secretaría de la Diputación en el término de diez días, acompañando los documentos que acrediten su capacidad y los justificantes de sus méritos y servicios.

Los que para el caso de no obtener el primero de dichos cargos aspiren a que les sea conferido el segundo podrán formular sus solicitudes por medio de una sola instancia.

Varios patrones de laudés que se dedican a la pesca en nuestra bahía

han elevado una protesta, y están recogiendo firmas para ello, motivada por la falta de la nueva almadrava en las costas de Poniente. Las firmas que en la actualidad se han recojido ascienden a cerca de cuarenta, todas ellas de patronos.

Dichos pescadores se quejan de que el calado de la nueva almadrava impide pescar a la distancia de dos millas de ella y, como en el invierno la pesca es muy importante en la costa de Poniente por ser la que ofrece más refugio en caso de temporal, y estando calada dicha almadrava les será imposible ganarse el sustento diario.

Con el fin de satisfacer la curiosidad y hasta la impaciencia de muchos de nuestros lectores, por conocer el nuevo Gabinete formado por nuestro ilustrado paisano don Antonio Maura, publicamos en la tarde de ayer un suplemento con los nombres de los nuevos ministros con los cargos que cada uno de ellos ocupa.

Como dicho suplemento solo lo recibieron los suscriptores de Palma, y los de algunos pueblos, reproducimos en la edición de hoy el despacho de referencia a fin de que llegue a nuestros abonados de los pueblos donde no alcanzó el suplemento de ayer.

El Presidente de la «Unión Protectora Mercantil» nos ha invitado para asistir a la velada literaria-musical que tendrá lugar esta noche a las ocho en las salones de dicha sociedad.

He aquí el programa de dicha velada.

Primera parte

1.º Pieza a piano por el señor Capó.

2.º «Huida de Teresa» boceto dramático desempeñado por las niñas María Gelabert, María Servera, Francisca Sastre, María Gimenez y Luisa Riera.

3.º «El Descanso Dominical» para las modistas, diálogo por las niñas Juana Corró, María Gelabert y Teresa Corró.

4.º «Eulalia» Boceto dramático por las niñas Coloma Salas, Bienvenida Moner y Margarita Gelabert.

5.º «Las dos payesas» juguete cómico humorístico por las niñas Juana Corró y Margarita Gelabert.

Segunda parte

Se compondrá de los siguientes bailes de salón:

Polka, Schotis, Danza, Mazurka, Wals.

A causa del mal tiempo suspendió la salida ayer para Barcelona el vapor «Bellver».

Lo verificará esta tarde a las seis. Por el mismo motivo también no salió ayer para Mahón el vapor «Isla de Menorca», que lo verificará a la misma hora que el de Barcelona.

El señor Presidente de la Comisión mixta de reclutamiento ha publicado una circular previniendo a los Reverendos curas párrocos y señores Jueces municipales, que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 123 de la ley de reclutamiento, se sirvan remitir a dicha Comisión mixta durante el próximo mes de Enero, las relaciones de los mozos que deben cumplir la edad de 20 años desde el día 1.º de Enero al 31 de Diciembre de 1904, y que en consecuencia corresponden sean comprendidos en el alistamiento que debe formarse para el reemplazo del expresado año.

Se halla vacante la plaza de Veterinario Inspector de carnes del Ayuntamiento de Mahón, dotada con el haber anual de 999 pesetas.

El que obtenga la plaza estará obligado a prestar servicio en los Maderos de dicha ciudad, mercado y demás puntos de venta, teniendo el derecho de percibir cinco céntimos de peseta por cada gallina ó ánade y similares que se maten para el consumo público.

El contrato durará cuatro años, debiéndose de proveerse la plaza por concurso.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento dentro el plazo de 30 días.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Selva de haber detenido a dos mujeres presuntas autoras de la sustracción de una pava del predio «Can Moll» de aquel término municipal.

Dichas mujeres han sido puestas a disposición del señor Juez competente

Debiendo procederse a la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, el señor Gobernador civil de la provincia ha dispuesto que se dé principio a esta operación por el Fiel

Contraste de esta provincia en el partido de Inca empezando por dicha cabeza de partido desde el día 7 del actual hasta el 11 inclusive y seguirán las poblaciones de Sansellas, Binissalem, Alaró, Lloseta, Selva, Campanet, Bugar, Pollensa, Alcudia, La Pobla, Muro, Santa Margarita, Maria, Llubi, Costig y Sineu.

Las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de La Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital de esta ciudad, desde el día 31 de Octubre al 4 del actual, ascienden a 828'55 pesetas.

Además se encontraron en dicho cepillo una sortija de oro con un diamante rosa, justipreciada en 90 pesetas y varias participaciones en diferentes números de la Lotería Nacional correspondiente al sorteo que debe celebrarse el día 23 del actual.

Los jefes y oficiales del arma de infantería nos han invitado a la misa que en conmemoración de la festividad de su Excelsa Patrona se celebrará a las nueve y media del día 8 del actual, en la Iglesia de las Magdalenas.

Agradecemos la atención.

En la mañana de ayer volvió de nuevo a soplar sobre nuestra zona fuerte huracán del O. bien por la tarde rodó algunas cuartas S. O. que hacían recalar sobre nuestras costas gran marejada, llegando algunas de ellas a rociar el camino de Ronda.

El oleajenera espantoso. Muchos curiosos acudían a presenciar el efecto del mal.

Las rachas del viento azotaban el arbolado, descaujando muchas ramas, é infinitad de hojas eran arrastradas por el vendabal.

En el vapor «Lulio» llegado ayer de Marsella vino el notable doctor de Londres M. Cuthbertson, hospedándose en el Gran Hotel.

En la «Isla de Menorca» vino nuestro amigo Licenciado en Ciencias Naturales y ayudante del Instituto de Mahón, don Jaime Alorda que viene a pasar las vacaciones de Navidad en compañía de su familia.

En el «Isleño» llegaron al general don José Hernández y el resto de la compañía ecuestre del señor Alegria.

A causa del vendabal fortísimo que reinó ayer en esta ciudad, de una casa de la calle de San Jaime se desprendió parte del piso de un balcon, sin causar, por fortuna ninguna desgracia personal.

El Impermeable «Christian»

Al ocuparnos con motivo de la presente estación de los artículos de más necesidad, es decir, de aquellos cuya adquisición puede decirse que se impone, claro es que lo hacemos con el objeto que seguramente agradecerán nuestros lectores, de recomendar aquellas cosas que, entre todas las de su género, merecen la preferencia del público por la superioridad de sus artículos.

En este caso, estamos moralmente obligados a consignar atención en estas columnas a una prenda cuyo uso se ha generalizado tanto en España, que ya puede decirse que está al alcance de todas las clases sociales, como es el impermeable, y al hablar de éste, lógico es que señalemos la casa que en la confección del mismo más se distingue.

Sin duda, que habrán oído nuestros lectores alguna vez hablar de impermeable «Christian», el mejor que hoy se conoce en toda España, y que procede de la magnífica casa, sita en esta corte, en el Paseo del Obispo, núm. 18.

Reune el impermeable «Christian» muchas condiciones de superioridad, sobre todas las que en España y aun fuera de España se fabrican, y a más de esas condiciones, está confeccionado con pao especial, de un tejido tan compacto y fino, que resulta verdaderamente impermeable, sin ofrecer los inconvenientes de los de goma, que, como es sabido, evitan la transpiración del cuerpo y no conviene llevarlos siempre.

El impermeable «Christian» resulta una prenda elegante y cómoda, al mismo tiempo que de indecible utilidad. Sustituye con grandes ventajas al paraguas, y su coste no es ni mucho menos exorbitante, sino que, como hemos dicho, está al alcance de todas las fortunas.

El éxito que desde un principio tuvo el impermeable «Christian» puede ser su mejor recomendación, y a ello es debido, sin duda, el auge de esta fábrica, la primera entre las de su índole.

¡Ah!, no es solamente el impermeable el artículo de fabricación de esta casa, pues confecciona también carrieles para niños, desde 25 pesetas, y gabanes para señora y caballeros, desde 12 duros.

Seguros, muy seguros estamos nosotros de que todas aquellas personas que una vez se sirvan de esta importante fábrica, volverán a la misma, porque en las prendas que dejamos mencionadas encontrarán cumplida satisfacción a sus gustos, por cuanto se refiere a la economía, a la elegancia y a la bondad insuperable de sus géneros, que sinceramente recomendamos.

El refrigerante en Palma de dicha fábrica es don Rafael Pons San-Nicolás 37.

EXITO SEGURO

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterias en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos»

Música religiosa

Hablando con don Antonio Pont
Anoche estuvimos a visitar al nuevo director de Capilla de esta Catedral don Antonio Pont...

Nos dijo el señor Pont que actualmente se está ensayando la misa de Saint-Saens...

La ejecución será a dos órganos, con las voces con que se cuenta en el coro y completada con algunos instrumentos de cuerda...

Hablando, después, de la música que se hará en la catedral por Semana Santa nos dijo el señor Pont que tenía el proyecto de que fuese toda ella polifónica...

Nos añadió que había escrito ultimamente al maestro don Felipe Pedrell, al cual ha dirigido algunas consultas respecto a este asunto.

Antes de despedirnos del señor Pont nos enseñó un boceto de repertorio para Semana Santa en que figura música de Victoria, Morales, Palestrina Guerrero y algunos otros...

Del Ejército

Destinos.— Se ha dispuesto se encargue del depósito de transeuntes de todas las Armas y Cuerpos en la plaza de Barcelona al capitán del cuerpo de caballería don Emilio Pou y Magraner.

Asuntos varios.— Se le ha concedido cédula de premio al carabiniere Vicente Balaguer.

Cuestiones municipales

Bajo la presidencia del señor Font y Monterós y con asistencia de los señores Mateu y Serra, se reunió ayer la Comisión de Obras tomando los siguientes acuerdos:

Proponer la recepción definitiva de las obras de empedrados de las calles de Rubí, Estada y lado O. de la Plaza de Palou y Coll y la liquidación final de las obras de alcantarillado y empedrado de las calles de los Huertos y Berga.

Aprobó las cuentas del material de hierro de la barandilla de la calle del Teatro.

Se acordó informar favorablemente varios permisos para obras particulares.

Se enteró de varias denuncias de obras sin permiso ejecutadas en las calles de la Estrella y de los Omos, acordando imponer a cada uno de los propietarios la multa de cinco pesetas.

Igual multa se acordó imponer al dueño de una tenería de la calle de Santa Fé, esquina a la de la Puerta de Mar, por ciertas obras ejecutadas sin permiso.

Acordó la Comisión proponer la aprobación del justiprecio de una parcela de la calle del Socorro y estimular al Rdo. Superior de les PP. Agustinos para que cuanto antes construyan la verja de hierro en la fachada de su edificio.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras y empedrados don Francisco Martorell y del de Beneficencia y Sanidad don Guillermo Serra.

En la reunión que celebró ayer la Comisión de Caminos y Paseos asistieron los señores Caffellas, Eliboni y Gamarra.

Acordaron proponer sea adjudicada definitivamente a favor de don Jaime Tous, la subasta para la construcción de la barandilla de una acera en el caserío de Son Sardina y la reparación de los baches que existen en el camino del Cementerio.

Se acordó proponer que sea designado el perito agrónomo don Gaspar

Moner, para que inspeccione el arbolado público, señalando las bajas ocurridas por causas naturales.

Igualmente acordó recomendar al Ayuntamiento la petición hecha por varios vecinos del caserío del Coll d'en Rebassa pidiendo el arreglo de los caminos que utilizan el acarreo de sillares procedentes de las canteras de Son Verí.

Se acordó también acopiar y repartir 300 metros de piedra machacada para el arreglo de caminos vecinales.

Por último se ocupó de la cuestión del arbolado para poblar de árboles las plazas de Coll, Hospital y San Francisco, y terminar la plantación de árboles del caserío del Terreno, aprovechando las existencias de plantel del depósito de Tirador.

Para el lunes próximo se hallan convocadas las Comisiones de Gobierno Interior, Hacienda y Ferias y Fiestas.

Habiendo resultado desierta la subasta para el arriendo del arbitrio llamado de «Ocupación de la vía pública» para durante el año 1904, el señor Alcaldé ha anunciado una nueva subasta para el día 15 del actual, bajo el mismo tipo y condiciones que rigieron para la primera.

Tráfico marítimo

El comercio marítimo que ha tenido lugar esta semana en nuestro puerto no ha tenido tanto interés como la semana anterior.

Entraron once vapores casi todos de la Isla de Mallorca, excepto el vapor «Bastians», procedentes todos de la Península, Mahón, Marsella y Argel.

La mercancía importada alcanza a un millar de toneladas de diferentes mercancías consistentes en arroz, salvado, patatas, cueros, hierro, efectos químicos, maquinaria y otras.

Además entró el vapor inglés «Etna» procedente de Newcastle conduciendo unas 800 toneladas de carbón mineral para la Isla de Mallorca.

Además entraron el pallebot «Sele» con cargamento de madera procedente de Rosas, la pallebra goleta «María» de Barcelona con carga general, la goleta «Juana» de Cartagena carga de granos y el pallebot «San Sebastián» de Barcelona con carga general.

Esta semana son esperados tres vapores con cargamento de carbón mineral.

También entrará hoy el vapor trasatlántico «Juan Forgas», que embarcará unas cuarenta toneladas de diferentes mercancías, consistentes en calzado, ajos, alcáparas y otras.

La exportación también ha tenido mucha decadencia esta semana.

Sallieron diez vapores para la Península, Mahón, Argel y Marsella, pertenecientes a la Isla de Mallorca; «Mahónés» y «Bastians» exportadores de unas 700 toneladas de diferentes mercancías, consistentes en alubias, cerdos, obra de palma, calzado y otros.

La exportación de cerdos va de cada día en disminución, a causa de ser bastante avanzada la temporada. Hasta la fecha el número de cerdos embarcados para el consumo de Barcelona, Valencia y Madrid, por los vapores de la Isla y ya de Mahón por vía de Alcudia, alcanza a la friolera de unos 19.759 cerdos.

Comisión Provincial

Ultima sesión

Estuvo presidida por el señor Barceló, asistiendo los señores Llobera y Aguiló, tomándose los siguientes acuerdos después de aprobar el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Sineu correspondientes al año económico de 1898 a 99, acordando informar al señor Gobernador que procede autorizarlas con su aprobación.

Se dió cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Formeteza con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que resulta en su presupuesto municipal ordinario correspondiente al próximo año de 1904, acordándose informar al señor Gobernador que procede se remita el expediente al Ministerio de la Gobernación a los fines prevenidos.

Se acordó proponer a la Excm. Diputación que en la primera sesión que celebre, abra un concurso para el suministro de tocino salado y embutidos a los establecimientos provinciales de Beneficencia durante el próximo año de 1904, ya que la subasta ve-

CEREVISINA FTA

Levadura decerveza empleada por la «Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas, en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, «ERISIPELA, ESCARLATINA, ETC. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.

ificada para el día 28 de Noviembre último quedó desierta.

Se acordó remitir al señor Gobernador un estado numérico de lo que esta Diputación tiene anticipado en cada año de los presos rematados en expectativa de destino para que lo eleve al Ministerio de la Gobernación con objeto de que se sirva cursario al de Gracia y Justicia, a instancia del cual se han reclamado estos datos.

Se acordó anunciar un concurso para la provisión de las plazas de Médico propietario y suplente de la Comisión mixta de reclutamiento, señalando el plazo de 10 días para que los que aspiren a obtenerlas puedan presentar sus instancias documentadas en la secretaría de esta Corporación provincial acompañando los documentos justificativos de su aptitud legal y de sus méritos y servicios.

Se dió cuenta de una instancia de doña Angélica Joseps, desistiendo del recurso que en unión de don Juan Barceló y Nin presentó contra el acuerdo del Ayuntamiento de Mahón por el que les denegó la indemnización de daños y perjuicios que habían reclamado con motivo de la variación de la rasante de la explanada de aquella ciudad acordando unirla al expediente y encargarse al Arquitecto que limite su dictamen a la reclamación producida por dicho señor Barceló.

Se acordó denegar dos solicitudes de ingreso en la Inclusa de dos criaturas que no se hallan comprendidas en el artículo 5.º del Reglamento; y conceder a otra un socorro de lactancia de 10 pesetas mensuales.

Se enteró la comisión de los estados del movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia; y de una comunicación del Director de la Inclusa participando haber terminado el periodo de lactancia cuatro niños hijo legítimos de matrimonio.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

NOTAS ARTISTICAS

La sinfonia de Marqués

Oportunamente dimos cuenta de la distinción que nuestro paisano el maestro Marqués había hecho al Circolo Mallorquin dedicándole su última sinfonia titulada «La Cova del Drach».

La junta directiva del «Circolo» expresó por medio de la carta que ya publicamos, su gratitud al señor Marqués y ahora está procediendo para lograr que dicha obra musical sea estrenada en los salones del Circolo Mallorquin, con todos los honores que se merece.

Para esto se está trabajando y sabemos que existen relaciones entre la junta directiva del «Circolo» y la de la sociedad «Beethoven» para hacer que venga a Palma la orquesta que dirige el maestro Nicolau, que sería la que se encargaría del estreno de la sinfonia de don Miguel Marqués.

Caso de que se llegue a un acuerdo, se remitirá la partitura a Barcelona para los ensayos.

Respecto a la fecha en que se celebraría la fiesta musical, no hay aún nada cierto, si bien opinase que si el maestro Nicolau le es posible pasar a Palma por el Carnaval, ésta sería la época en que se estrenaría la sinfonia del maestro Marqués en el elegantísimo salón del Circolo Mallorquin y esta solemnidad reemplazaría al baile que cada año suele celebrar el Circolo.

En cambio, si no es posible estrenarla por Carnaval se verificará el estreno por Pascua de Resurrección.

La misma orquesta que ejecute la sinfonia en el Circolo, dará después otra audición pública de la obra del señor Marqués para que pueda apreciarla los que no hayan podido hacerlo el día de su estreno.

SUBASTA

El día 17 de Diciembre, a las once de la mañana, en la Notaría de Don Juan Palou, se venderá en pública subasta la finca núm. 33, calle de la Oлива, consistente en dos pisos y terrado. Los títulos de propiedad obran en dicha Notaría.

COMPRA

Se desea comprar un predio de 100 ó 150 cuarteradas.

Para informes dirigirse por carta expresando el nombre del predio, precio y condiciones de venta a D. Juan Garau, calle Mayor, Montuiri.

BARRITAS

Todos los días a las seis de la tarde las encontrarán, acabadas de salir de horno, en la PANADERIA DE SANTA EULALIA y en LAS CUBAS DE ORO (paseo del Borne).

La Escuela Modelo

Ayer a las doce se reunió en el despacho del señor Alcalde, bajo la presidencia de éste, la Comisión de señores Concejales nombrada para la construcción del edificio destinado a Escuela Modelo.

Dicha Comisión habló estensamente del asunto, estudiando con detención las condiciones que debe reunir el nuevo edificio, no tomando ningún acuerdo definitivo, limitándose tan solo en encargarse al señor Arquitecto Municipal que forme un programa que dicho funcionario tan luego como lo tenga terminado, lo someterá a la aprobación de la Comisión.

En dicho programa se hará constar el coste aproximado de cada una de las obras a fin de que la Comisión pueda calcular el importe total de las mismas antes de emprenderlas.

Notas del mar

De Mahón llegó ayer a las siete de la mañana el vapor correo Isla de Menorca conduciendo algunos pasajeros y carga.

A las dos de la tarde amarró junto a la Consigna el vapor Isifio procedente de Valencia e Ibiza conduciendo la correspondencia, pasaje y carga.

Dicho buque durante el viaje encontró vientos del O con mucha mar por cuyo motivo llegó con algún retraso.

También entró ayer la pallebra goleta Juana procedente de Cartagena con cargamento de granos y el pallebot San Sebastián procedente de Mazarrón.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime dedicadas al misterio de la Inmaculada Concepción de María. Exposición a las seis y media de la mañana; a las nueve y media horas y misa mayor; por la tarde a las tres y media los actos de coro y a las cinco y media Corona, novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones. Segundo Domingo de Adviento, en la Catedral en la misa mayor predicará don Sebastián Esteve, Pbro.

En San Nicolás, fiesta a su Santa Titular a las seis y media de la mañana prima y oficio matinal; a las nueve y media horas y en seguida la misa mayor, cantándose a grande orquesta la partitura de Paccini, estando encargado de predicar las glorias del Santo el M. I. señor don Mateo Rotger Canónigo y al anochecer después de rezado el rosario, novena de la Purísima.

En San Antonio de Padua, al anochecer quinto domingo de novena dedicada a Nuestra Señora de Belen con sermón por don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

Visita a la Corte de María. En Santa Cruz a Nuestra Señora de Buen Osmo.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime dedicadas a la Inmaculada Concepción. A las seis y media exposición del Santísimo; a las nueve y media Horas y Misa mayor. Por la tarde actos de coro; a las cinco y media novena y acto seguido se reservará S. D. M.

En la Catedral al anochecer se cantarán solemnemente Completas en preparación a la festividad de la Inmaculada Concepción de María, Patrona de España.

Visita a la Corte de María.

En San Jaime a Nuestra Señora del Puig. Santoral.

Hoy.—San Nicolás de Bari, arzobispo de Mira, confesor. Mañana.—San Ambrosio, obispo y doctor.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia. Durante los días 21 al 31 de Diciembre próximo quedarán suspendidas las

operaciones de Caja de Ahorros a fin de dar lugar a la liquidación anual de intereses, lo que se anuncia para conocimiento de los señores imponentes.

Palma 26 de Noviembre de 1903.—El vocal de turno, Miguel Rosselló y Alemany.

La Protectora sociedad de socorros mutuos

La Junta Directiva en sesión del día de ayer, acordó que, debiéndose inaugurar el teatro el 7 de los corrientes, se efectúen las pruebas oficiales del alumbrado eléctrico, telón metálico y decoraciones, el día 6 del actual, a las 7 de la noche. Y toda vez que se carece del tiempo material necesario para comunicarlo a domicilio a los señores socios se les avisa por medio del presente anuncio por si gustar asistir a dicho acto.

Palma 4 Diciembre de 1903.—El Presidente, Bernardo Amer.—P. A. de J. D. Jaime Lluch, Secretario.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

En el sorteo verificado hoy para la amortización de las obligaciones al 3 p 100 emitidas en 8 de Junio de 1896, han resultado amortizados los siguientes:

Veinte de la serie B de 200 pesetas, números: 41, 233, 319, 349, 358, 367, 435, 534, 576, 588, 690, 809, 842, 912, 993, 1.033, 1.046, 1.072, 1.100, y 1.187.

Veinte y cuatro de la serie C de 100 pesetas, números: 134, 139, 195, 347, 413, 504, 514, 601, 631, 672, 760, 778, 944, 958, 975, 981, 988, 1.126, 1.189, 1.258, 1.275, 1.332, 1.395 y 1.399.

Treinta y dos de la serie D de 50 pesetas, números: 171, 196, 207, 213, 319, 346, 347, 361, 505, 574, 627, 685, 723, 862, 886, 899, 954, 958, 990, 1.112, 1.294, 1.465, 1.470, 1.476, 1.480, 1.532, 1.648, 1.702, 1.725, 1.759, 1.868 y 1.931.

Según las cláusulas de emisión, podrán dichas obligaciones presentarse al cobro desde el día 1.º de Enero de 1904 en que dejarán de devengar intereses.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores Tenedores de Obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1903.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

El nuevo ministerio Madrid 5 a las 10'15 (Urgente)

El señor Maura como se había dicho, llevó a las nueve de esta mañana a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Hela aquí: Presidencia, Maura. Estado, Rodriguez Sampedro. Justicia, Sanchez Toca. Guerra, Linares. Marina, Ferrandiz. Hacienda, Osma. Gobernación, Sanchez Guerra. Instrucción, Dominguez Pascual. Agricultura, Allende Salazar.

Los nuevos ministros jurarán a las once y media de la mañana.

Una explosión.—2 muertos.—Rotura de un cable.—12 muertos.

Madrid 5 a las 11. Ciudad Real.—A consecuencia de la explosión de una caldera de una máquina de las minas de Vela Gutiérrez resultando dos muertos.

Bruselas.—En las minas de carbón de Gasson, trabajando doce obreros suspendidos por medio de una jaula, rompióse el cable de suspensión al subir dicha jaula, cayendo esta completamente

destrozada, quedando muertos dichos obreros.

Jura del Ministerio

Madrid 5 a las 14'15
Los nuevos ministros han jurado sus respectivos cargos, celebrando después Consejo bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El señor Maura espuso el programa del nuevo Gobierno, que no es más que el cumplimiento de las reformas contenidas en el Mensaje votado por las Cámaras en el mes de julio.

Añadió el señor Maura que se

propone mantener abiertas las Cortes mucho tiempo.

Nuevo Consejo.—Villaverde y la Familia Real.

Madrid 5 a las 14'20
Esta tarde a las cuatro y media celebrarán los ministros Consejo en la Presidencia para resolver los asuntos urgentes como consecuencia de la constitución del nuevo Gabinete.

El señor Villaverde ha estado en Palacio para despedirse de la Familia Real.

Mencheta

Ultimas noticias
Capital

El Presidente de la Juventud Republicana, don Fernando Pou, ha tenido la atención, que agradecemos de invitarnos a la velada musical que tendrá lugar esta noche a las 8 media bajo el siguiente programa:

Primera parte

- 1.º Coro «Bon Matí», Clavé, por el Orfeón Republicano.
- 2.º Paso doble «El Héroe del Ramblazo» y «La Viejecita», por la banda formada por varios socios de la Juventud.
- 3.º Romanza de «Simón Bocanegra», Verdi, por don Pablo Reus.
- 4.º Fantasía «La Soubambula», violín y piano, por los señores Cortés y Real.
- 5.º Paso doble «Chicuelo» y «La Alegría de la Huerta», por el quinteto que dirige el señor Bernat.
- 6.º «La Guioconda», Duo por los señores Joaquín Ferrer y Antonio Piña.

Segunda parte

- 1.º «La Marsellesa», por el Orfeón Republicano.
- 2.º Paso doble «Chicuelo» y Wals «Amistad» por la banda formada por varios socios de la «Juventud».
- 3.º Romanza de la Opera «Don Giovanni», por don Antonio Piña.
- 4.º Preludio «Anillo de hierro», por la sección de música que dirige don Arturo Martí.
- 5.º La señorita J. Ferrer ejecutará algunas piezas de su escogido repertorio, acompañada por D. M. Fiol.
- 6.º «Romanza», por don Joaquín Ferrer.
- 7.º Lectura de una poesía por el socio señor Ferrer (S.)
- 8.º «Marcha Indiana» y Wals «Loin Du Bal», por el quinteto que dirige el señor Bernat.

La tercera parte se compondrá de baile.

Esta noche a las siete en el Teatro de la Protectora se verificarán las pruebas oficiales del alumbrado eléctrico, teñido metálico y decoraciones del teatro.

También se organizará un poco de música.

Agradecemos a don Bernardo Amer la invitación que nos ha enviado.

Anoche fuimos a ver el mencionado teatro y resulta una verdadera joya.

Para el día de la inauguración, que

es mañana hay gran pedido de localidades, y por los preparativos será un verdadero acontecimiento.

Mañana hablaremos más extensamente del teatro.

De Política

Como no podía menos de suceder, ha causado excelente impresión en Palma, la noticia que nos comunicó ayer el telegrafo de haber sido elevado al cargo del Presidente del Gobierno el Ilustre hijo de Mallorca don Antonio Maura.

Palma se muestra orgullosa y nada lo demuestra mas que el énfasis y la impaciencia que reinaba por conocer el resultado del ministerio.

Por noticias que tenemos el Comité de «La Peña» está organizando varios actos para manifestar su regocijo por tan señalado triunfo de su Jefe. Nada acordó anoche por no haberse recibido aun ningún despacho oficial dando cuenta del acto de la jura.

Los consejeros que forman la minoría conservadora, tienen el propósito de pedir que se convoque al Ayuntamiento a sesión extraordinaria, para acordar lo procedente con motivo del elevado cargo de Presidente del Consejo de Ministros, que S. M. el Rey ha confiado al hijo Ilustre de esta ciudad.

En el Lírico

Debut de la compañía Alegria
Los empresarios, después de muchas tientes han hallado el lado fiasco de nuestro público. Presentaron a la Vitaliani, a Balaguer, se cantó la «Tosca» y la «Bohème», se representaron comedias de Benavente y de los Quinteros, pero con ninguno de estos espectáculos pudieron saborear la satisfacción de una entrada soberbia. Más vino anoche, se anunció tarde y deprisa el «debut» de la compañía gimnástica y ecuestre de Alegria y el teatro se llenó, especialmente las gradas estaban atestadas. Nuestro público que no se interesó grandemente por los anteriores espectáculos, sancionó anoche con su presencia los actos de una empresa que había adivinado sus gustos.

En justicia, anoche se pasó una velada deliciosísima en el Lírico. La compañía Alegria lo presenta todo con magnificencia nada común y en sus artistas figuran algunos notables.

El equilibrista M. Vincent arrancó justos aplausos. Su faena es precisa, correcta, de una dificultad extrema.

El clown «Fidel Fidel» trae apegada una gracia a la mar de original.

Los aplausos más calurosos de la velada fueron para las jóvenes Amalia y Leonora, casi dos niñas que presentan un trabajo que sorprende, pues si ya en los gimnastas de empuje se admira, como no se admirará en ellas.

Delinda de la Plata, estrella acuatre, gustó también mucho. Es maestra, y su belleza hace más atractivo su trabajo.

El clown Rafael hizo un rato de música y presentó después varios perros amaestrados, los hay que saben de aritmética otros de canto, otros de baile y otros juegan a la pelota con una acometividad a toda prueba.

El numeroso público que acudió anoche al Lírico quedó satisfecho. Como estaba anoche la taquilla de pedidos, es seguro que hoy en el Lírico habrá lleno completo.

Telegramas

A causa de hallarse interceptada la línea telegráfica entre Valencia y Madrid, hemos dejado de recibir los telegramas de nuestro servicio particular de madrugada, habiendo llegado solamente a nuestras manos el siguiente despacho de nuestro correspondiente particular en Barcelona.

(De nuestro correspondiente particular)

Estreno.—Éxito feliz

Barcelona 6 a las 1'20
Se ha efectuado el estreno del drama «El Mistich» de nuestro querido amigo don Santiago Rusiñol.

El éxito ha sido completo. El Teatro Romea presentaba un aspecto brillantísimo.

La obra suscitó controversias en la crítica.

El señor Rusiñol ha sido llamado reiteradamente a la escena al final de cada uno de los actos.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS	
Madrid 4	
4 p.º interior	77 00
Amortizable al 5 p.º	96 20
Carpetas	00 00
Banco de España	000 00
Tabacos	448 00
Francia	84 50
Libras	00 00

OBRA NUEVA

ELECTRICIDAD PRÁCTICA

MARTIN COSTA Y LLOBERA

Teniente de navio de primera clase

Obra de texto en la escuela de aplicación para los maquinistas de la Armada.

PRECIO 10 PESETAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

PERRO

Se halla detenido uno de caza color chocolate oscuro con una raya blanca en la garganta; el que acredite ser su dueño puede pasar a recogerlo, calle de Alós (Arrabal).

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Doctor Stananowitch de Moscou.

JEREZ DELGADO ZULETA

COSECHERO

1 litro Jerez pálido, 3 pesetas.—Una botella 3 pesetas.

Nota.—Tomando 12 botellas 0'25 pesetas de bonificación por botella.

Otra importante.—A las que deseen fuera de Palma se les rebajará 0'25 por litro si toman 16 litros.

Único punto de venta en Palma.

COLMADO LA PROVIDENCIA

JAIME HERNANDEZ

PINTOR

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de el papel a 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21.—Palma

PISOS PARA ALQUILAR

Las hay nuevos grandes y bien decorados con abundancia de buena agua a grifo y picas para lavar, calles Apuntadores 56 y 58 y Gloria 13.

Ademas en la misma calle Apuntadores núm. 52 y 54 hay un nuevo local con sótanos propio para Chocolatería.

Informarán «Gran Panadería la Gloria» calle de la Gloria núm. 15 y 17 y Apuntadores núm. 40 y 62.

AVISO

El señor don Gabriel Royère Sicard, Sacerdote francés, hijo del norte, tiene el honor de ofrecerse a la Juventud Palmesana como profesor de francés, de latín y de griego.

Se darán lecciones a domicilio. Se aceptarán, cuatro ó cinco, todo lo más, medios pensionistas, de las nueve de la mañana a las seis de la tarde.—Sería obligado cada discípulo de no hablar más que francés.

Habrà coche particular para las idas y venidas.—Espacioso jardín.—Cuidados particulares y paternos.

Para informes dirigirse en la Soledad, calle las Almas, núm. 21.

EL «RON BACARDI»

es el mejor del mundo.

Único representante en Baleares: Bernardo Estela.

Plantales de almendros

Los hay para vender de buena calidad a precios convencionales en casa de Pedro Antonio Pujadas, (Maesta), plaza de Oriente, números 12 y 13, (bodega de vinos), esquina al nuevo Mercado, Inca.

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL CENTRO MILITAR
Matemáticas.—Idiomas.—Dibujo
Continúa abierta la matrícula para Ingenieros Industriales y carreras militares.

San Cayetano, 20, 2.º

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.—Palma de Mallorca.

QUESO DE HOLANDA (BOLA)

a 2'50 pesetas Kilo

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

FERRO-QUINA-BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositario exclusivo en España ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.—Barcelona

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y es pañoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estadística Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería a la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de puntá

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Tío Est de Amengual y Muntaner

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa DN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Mallorca en las acreditadas farmacias Valenzuela y farmacias principales

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Caloll, Diputación n.º 273 Barcelona; y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

GRAN LIQUIDACION FORZOSA

por derribo de la Casa de **ANGLADA Y LLAUGER**, antigua conocida por Can Bitla

Jaime II, números 113 y 115

En este establecimiento se liquidan todos los géneros propios para la estación de invierno, como chavitos, patenes, estambres, gergas, vicuñas, trajes novedad, pantalonería y todos los demás artículos del ramo de pañería.

Precios sin competencia, por ser la última temporada de invierno de espenderse géneros en dicho establecimiento, liquidándose todas las existencias. Visítale antes de hacer las compras y os convenceréis.

ANGLADA Y LLAUGER, antigua casa de Can Bitla.—Jaime II, números 113 y 115